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Легкая жизнь затрудняет путь ко Христу

 
Большинство людей говорят, что, живя в комфорте, они не могут долго удерживать в себе

Христа и чувствуют, что теряют Его. Иными словами, когда наша жизнь безоблачна, прекрасна
и замечательна, мы перестаем ощущать Христа и забываем Его.

В жизни много проблем. И в конце концов именно плохие новости делают нас проще
и смиреннее, помогая понять, что мы живем среди множества неприятностей и печальных
неожиданностей. Например, звонит мне недавно один человек и говорит: «Твой такой-то зна-
комый скоропостижно скончался». Или звонит другой: «Моя двоюродная сестра тяжело забо-
лела, а она еще совсем маленькая».

Дни текут безмятежно, время идет незаметно, и вдруг в твоей жизни где-то взрывается
бомба. А потом – еще одна, и уже ближе к тебе. А самое ужасное – когда бомба взрывается
не поблизости, а попадает прямо в тебя.

 
* * *

 
То, что происходит с другими, в любой момент может случиться и с нами. Например, ты

узнаёшь о том, что кто-то болен, но неожиданно и сам серьезно заболеваешь. И теперь ты уже
не можешь говорить о болезни другого человека как о какой-то посторонней проблеме, потому
что болен сам и эта проблема теперь – часть твоей жизни.

В любом случае все это – проблемы, тревоги, страдания – делает нашу душу бдительнее,
и в этом смысле оживляет нас. Несмотря на то что боль – это огорчение, она пробуждает душу.
Ведь находясь в абсолютном комфорте, мы забываемся, расслабляемся и начинаем переходить
допустимые границы. Когда наше приятное расслабление не сопровождается благодарностью,
правильным отношением к Богу и памятью о нашей постоянной связи со Христом, то все это
множество даров (и очень приятных даров), полученных от Бога, может оказаться не полезным
для нас.

Конечно, все, что дает нам Христос, – и боль, и радость – это Божий дар. Просто радость
мы принимаем в дар намного легче. А боль – это Божий дар, в котором добро для нас сокрыто;
это – дар нашей душе.

Один молодой человек три раза сдавал экзамен по английскому языку (как же сильно
порой молодежь переживает из-за диплома!). Постоянная подготовка к экзамену и волнение
– то есть, можно сказать, аскетические условия жизни – держали его в таком напряжении, что
пробудили в нем желание обратиться за помощью к Богу и начать более внимательно отно-
ситься к себе для того, чтобы просить Бога с чистым сердцем. Этот молодой человек рассказал
мне:

– Перед экзаменом я решил, что какое-то время не буду курить, чтобы я мог молиться
Богу и Он скорее бы меня услышал. Кроме молитвы я решил еще совершить какой-нибудь
подвиг – как-то потрудиться. И стал поститься. Но, получив диплом, в тот же самый день впал
в тяжкие грехи – от большой радости расслабился и нагрешил.
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То есть недостаточно принять ту радость, которую дает тебе Христос, но нужно еще и
научиться правильно удерживать эту радость.

Когда радость посещает тебя и ты при этом забываешь Христа, когда ты хватаешь Божий
дар, посланный свыше, и убегаешь с ним, как собака убегает с полученной костью, ты тем
самым фактически говоришь Богу: «Дай мне это и потом оставь меня в покое. Я знаю, что
делать дальше. Все, я оставляю Тебя и ухожу». Что ж, в таком случае Божий дар не достиг
своей цели в твоей жизни. Мы забываем Бога, когда у нас все хорошо.

А вот когда в нашу жизнь приходит страдание, тогда мы вспоминаем о Нем. И когда нам
трудно и мы очень сильно ждем чего-то, когда у нас проблемы со здоровьем, когда мы прохо-
дим через какие-то испытания (например, экзамены), – вот тогда мы начинаем бодрствовать и
жить строго и аскетично, как подвижники. Такая у нас природа.

Когда я беседовал на исповеди со старшеклассниками одного лицея, они говорили мне,
что в этом году грешат меньше по сравнению с предыдущими годами, поскольку волнуются
из-за вступительных экзаменов в университет. То есть мысль о том, что впереди экзамены, что
в жизни все не так легко и просто (а наоборот, очень даже непросто) и что этот год окажет
существенное влияние на всю дальнейшую жизнь, – эта мысль поддерживает наше внутреннее
состояние и стимулирует духовно.

И наоборот: когда ты расслабляешься, то, при отсутствии внимательного отношения к
себе, легко начинаешь грешить. Поэтому самые благоприятные условия для любого греха – это
комфорт, много еды, развлечений и безоблачное небо над головой. Когда все идет хорошо, то
человек начинает раздуваться, задирать нос – многие люди признают это в моменты раскаяния.
Мы часто грешим, потому что у нас и так все хорошо. А когда не все хорошо, то мысль о
проблеме останавливает нас и спускает на землю. В этом случае слово «скорбеть» приобретает
значение «испытывать беспокойство» или «находиться под тяжестью чего-либо».

Кто-нибудь спросит: «Означает ли это, что человек должен постоянно страдать?» Нет.
Мы не должны испытывать муки, но мы должны всегда прославлять и благодарить Бога. Дела-
ешь ли ты это, когда Бог дает тебе просимое? Он даст еще больше. Прославляешь ли Христа?
Чувствуешь ли связь с Ним, любишь ли Его так, как Его любят маленькие дети? Если да, то
хорошо. В таком случае ты достиг цели всей своей жизни – полюбить Христа.

А если ты не полюбишь Его, то увидишь – появятся новые проблемы, которые смирят
тебя, потому что в своем расслаблении ты впадаешь в самообман: забываешь себя и забываешь
Бога, своего Творца.
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Бог создавал человека в раю не для того, чтобы потом мы мучились и задыхались под
тяжестью своих проблем, не для того, чтобы наша жизнь была трудной и изнурительной. Бог
создал человека для радости, Он даровал всем нам жизнь для счастья и наслаждения. Но для
того, чтобы это ощущение счастья оставалось в нашей душе, нужно иметь живую связь с Богом.
И утрачивая эту связь, мы уже не можем ни наслаждаться жизнью, ни исправлять своих оши-
бок, а постоянно впадаем в разные грехи и погибаем среди изобилия даров Божиих.

Эту ошибку мы можем исправлять тем, что принято называть аскетизмом или аскезой
– когда мы заставляем свою душу бодрствовать. Это немного похоже на ситуацию со старше-
классниками, о которых шла речь ранее. Говоришь такому ученику:

– Пойдем погуляем вечером!
А он отвечает:
– Не могу, у меня завтра экзамен.
Другими словами, человек, находясь в состоянии аскезы, добровольно смиряет и огра-

ничивает себя, лишает себя удовольствий и не позволяет своим страстям выходить наружу, а
наоборот, управляет ими. Он ставит перед собой духовную цель, и это отражается на всей его
жизни.

Святые нашей Церкви поняли это еще в первых веках христианства. А знаешь, когда
именно? Когда начались первые гонения на христиан. Выходя из дома, люди не знали, вернутся
ли они живыми. И вот ты прощаешься с женой и детьми, крестишь их и говоришь: «Бог даст,
все будет хорошо, и я вернусь». Но бывало и так, что человек, выйдя из дома, шел на муки. Во
времена этих жестоких гонений перед многими христианами часто вставал вопрос – со Хри-
стом они или нет. И сама мысль об этом держала людей в постоянном духовном напряжении.
Они бодрствовали, но не в болезненном беспокойстве – потому что для них вера в Христа не
была красивой теорией, которой они увлекались в свободное время. Их жизнь не была похожа
на литературный вечер, где ведутся разговоры о Христе. Для них Христос был Тем, о Ком
через какое-то время их могли спросить: «Что выбираешь – Его или жизнь?» И они отвечали:
«Выбираю Христа!» – «Хорошо, наклоняй голову». Человек наклонял голову, и ее отрубали.

Другими словами, Христос настолько наполнял жизнь первых христиан, что они посто-
янно носили Его в своем сердце и были готовы пожертвовать для Него всем. Такими были
первые христиане. Для них христианство не было философией, культурой, цивилизацией или
разговорами о красоте византийской эпохи, как для нас сегодня. Христос был у них в теле, в
душе, в глазах, на устах – везде. И жизненные обстоятельства только усиливали это чувство.

Но гонения закончились, и жизнь Церкви стала спокойной.
У Церкви появились права, установились взаимоотношения с государством, но после

того, как напряжение спало, христиане почувствовали, что постепенно впадают в расслаблен-
ное состояние. И тогда они сказали себе: «Претерпевая гонения, мы сидели в темницах, а сей-
час, когда гонений нет, мы станем объедаться, развлекаться и жить в комфорте? Но уже сейчас
можно увидеть, что все это не доводит до добра и не дает нам живой связи с Богом. Мы рассла-
бились. Что же нам делать?» И так появилась аскеза, то есть совокупность духовных подвигов,
совершаемых для того, чтобы не расслабляться. Это не йога и не способ концентрации. Цель
аскезы – духовное бодрствование.

Если нет гонений, то это не значит, что можно объедаться, не ходить в церковь и говорить
себе: «Ничего, можно и согрешить, пойду в следующий раз!» Наоборот. Я буду вести активную
борьбу, буду чем-то жертвовать для Христа и полюблю Его. Сейчас в большинстве стран нет
«кровного» мученичества (когда люди проливают кровь за свою веру), но есть, как говорится,
«мученичество совести».

Ты становишься мучеником своей совести, жертвуя не своим телом (потому что никому
не нужно убивать тебя за Христа), а какими-то своими желаниями и удовольствиями, говоря
себе: «Господи, в то время как у меня много еды, я буду поститься! Мой холодильник полон –
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но я не буду есть. Из всего изобилия я буду вкушать лишь маслины, помидоры и хлеб. А мясо
и сыр, которые я также могу спокойно взять, не буду есть». Что это? Это аскеза. Для чего я
так поступаю? Для того, чтобы держать свою душу в таком состоянии, в каком она способна
принимать Божию помощь и благодать.

Состояние, в котором мы можем почувствовать Бога, – не комфорт, а смирение. Аскеза
смиряет душу. И когда ты совершаешь какой-либо духовный подвиг, то наступаешь на свое
«я», надавливаешь на него, разрушаешь его. Ты перестаешь угождать своему «эго», и в таком
случае «эго» смиряется. А когда Бог видит смиренную душу, которая любочестно (любочестие
– от греч. φιλοτιμία, любовь к чести) жертвует собой во Имя Его, то Он снисходит до такой
души, входит в нее и помогает ей.

А людям, которые живут в комфорте, роскоши и излишествуют в еде и развлечениях, в
принципе трудно подумать о Христе, Который живет в их сердце. Вот в чем проблема.

Христу не нужно ничего из того, что мы делаем, – потому что мы делаем это не для
Него. То есть Ему не нужна моя аскеза. Другими словами, Ему все равно, ем я или не ем. Он
пребывает в Своем Счастье, Своей Славе и Блаженстве. Творя любочестные дела, я делаю это
для себя и стараюсь помочь себе. Все остальное делает Христос. Он спасает меня. Он распялся,
пролил Свою Пресвятую Кровь, воскрес, вознесся и ниспослал нам Святого Духа – все это
сделал Христос. И меня оправдают не мои дела, не мой труд, а любовь Христова.

Однако здесь необходимо вспомнить и еще несколько ключевых слов – любочестие, бла-
годарность и умиление, трогающее мою душу. Душа христианина испытывает чувство умиле-
ния перед огромной любовью Христа, которую Он даром изливает на всех людей. И человек
говорит: «Господи, Тебе не нужно это от меня, но из благодарности и любви к Тебе я, желая
всегда быть с Тобой, сам понуждаю себя к лишениям и аскезе. Господи, я хочу почувствовать,
что Ты нужен мне. Когда я много ем, я не могу ощутить это – я сыт; а когда начинает голодать
моя плоть, то и в душе своей я ощущаю голод. Когда я заставляю поститься тело, то чувствую,
что пища нужна и моей душе».

Поэтому в период поста, совершая духовные подвиги, мы, по сути, помогаем своей душе
взалкать Бога. Не знаю, как лучше объяснить тебе аскезу в теории, но верю, что ты реализуешь
это на практике.

Ты знаешь по собственному опыту, что после того, как человек съедает сначала пиццу,
а затем пару отбивных, то желудку становится так тяжело, что не хочется молиться – молитва
не идет. Верно? Бывало такое? Это потому, что чрезмерное насыщение создает чувство само-
достаточности: у меня есть все, что нужно, и больше мне ничего не надо.

Можно много говорить о духовном подвиге. Представим себе человеческую душу в виде
небольшой ямки, которую Бог наполняет водой Своей благодати. Когда Бог посылает благодат-
ный «дождь», человек не раскрывает над своей «ямкой» зонтик, боясь промокнуть, а склады-
вает ладони так, чтобы в них попало как можно больше воды. Сделать это нам помогает аскеза.
Это она дает душе возможность превратиться в такую ложбинку и уподобиться равнине, а не
горе, которая не может удержать воду. Душе нужно смириться и стать похожей на низменность
– долину, куда Бог может направить Свою милость и благодать.

Духовная аскеза смиряет. Понимаешь? И очень сильно помогает. Что она собой представ-
ляет? Упражнение. Когда ты выполняешь физические упражнения, постоянно повторяя одно
и то же, ты придаешь своему телу определенную форму – укрепляешь его, делаешь фигуру
подтянутой. Что это значит? Ты приводишь тело в форму. То есть до этого у меня могли болеть
руки, ноги, спина, но после упражнений я возвращаюсь в форму. Как это происходит? Вне-
запно? Нет. Через постоянные упражнения, через повторение этих упражнений. Так и душа
через духовные упражнения приобретает форму и занимает нужную «позицию» перед Богом.

Ты, наверное, заметил, что, говоря об аскезе, я постоянно упоминаю Бога. Это потому,
что наш аскетизм направлен на Личность. Мы делаем все это не для того, чтобы потом сказать:
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«Прекрасно! Я достиг определенного уровня концентрации и самоконтроля! Теперь, когда я
могу так замечательно себя контролировать, я ощущаю себя на более высокой ступени». Нет.
Здесь мы любим Личность – Иисуса Христа, Который видит все, что мы делаем. И мы делаем
это для Него.
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Конец ознакомительного фрагмента.

 
Текст предоставлен ООО «ЛитРес».
Прочитайте эту книгу целиком, купив полную легальную версию на ЛитРес.
Безопасно оплатить книгу можно банковской картой Visa, MasterCard, Maestro, со счета

мобильного телефона, с платежного терминала, в салоне МТС или Связной, через PayPal,
WebMoney, Яндекс.Деньги, QIWI Кошелек, бонусными картами или другим удобным Вам спо-
собом.

https://www.litres.ru/pages/biblio_book/?art=51323515&amp;lfrom=30440123&amp;ffile=1

	Легкая жизнь затрудняет путь ко Христу
	Конец ознакомительного фрагмента.

